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LAS ÚLTIMAS SEMANAS HAN TRAÍDO BUENAS NOTICIAS
PARA LA FISCALÍA NACIONAL ECONÓMICA (FNE). A
fines de mayo, la Corte Suprema confirmó la sentencia
dictada por el Tribunal de Defensa de la Libre Competencia
(TDLC) contra el Canal del Fútbol (CDF, hoy TNT Sports)
por abuso de posición monopólica en el mercado de la
transmisión en vivo y en directo de los partidos del Cam-
peonato Nacional de Fútbol Profesional. Las prácticas de-
nunciadas por la FNE, que fueron consideradas ilegales,
incluyen la imposición del CDF a los cableoperadores, de
un precio mínimo de reventa y de limitaciones a las promo-
ciones; mecanismos que, de acuerdo con la Corte Suprema,
“producen únicamente el efecto de impedir la libre fijación
del precio del producto o de las condiciones de su venta en
razón de la oferta y la demanda, restringiendo la competen-
cia aguas abajo en perjuicio de los consumidores finales”.
La multa, confirmada por el máximo tribunal, asciende a 28
millones de dólares.

A comienzos de junio, a partir de un requerimiento de la
FNE, el TDLC condenó al Banco de Chile y a Consorcio por
la participación simultánea de Hernán Büchi como director
y ejecutivo relevante en ambas empresas competidoras. La
multa asciende a 5 millones de dólares, los cuales se suman
a los pagos obtenidos por la FNE en conciliaciones con
Falabella y Hernán Büchi en el mismo caso, por 1,6 millones
de dólares. Se trata de un caso de “interlocking”, figura que
surgió en Estados Unidos y que se contempla en las leyes
antimonopolios de ese país desde 1914. El “interlocking” se
produce cuando un miembro del directorio o un alto ejecu-
tivo de una empresa es miembro del directorio o alto ejecu-
tivo de otra empresa que compite con la anterior. La regula-
ción del “interlocking” se incorporó a la normativa chilena
de competencia en 2016 y esta es la segunda condena del
TDLC por esta conducta. 

Por último, con fecha 9 de junio de 2025, la Corte Supre-
ma confirmó la sentencia condenatoria en contra de una
empresa del Grupo Disney por entregar información falsa a
la FNE en la notificación de una operación de concentra-
ción, imponiendo una multa de 2,5 millones de dólares. 

Estos exitosos casos muestran que la FNE se financia por
sí misma: las multas mencionadas suman casi cuatro veces
su presupuesto anual. Esto, a pesar de que, a diferencia de
las superintendencias y otros entes reguladores y de fiscali-
zación, la FNE no puede imponer sanciones, sino que debe
requerirlas ante el TDLC y defenderlas ante la Corte Supre-
ma, siendo objeto de un escrutinio profundo de cada uno
de sus requerimientos. 

Teniendo a la vista los éxitos anteriores, llama profunda-
mente la atención que el presupuesto de la FNE sea hoy un
15% más bajo, en UF, que en 2018, que fue el año en que se
encontraban en régimen las nuevas responsabilidades de la
FNE producto de la reforma de 2016. La caída anual más
grande de su presupuesto se produjo durante el gobierno

anterior, en 2021, pero también hubo caídas durante el
actual gobierno, el 2022 y el 2023. 

Una FNE sin los recursos adecuados corre el riesgo de
tener un exceso de rotación de profesionales, los que obtie-
nen una formación de primer nivel en temas de competen-
cia, pero que, al poco tiempo, ante la imposibilidad de tener
una carrera atractiva en la fiscalía, emigran al sector priva-
do. La falta de recursos también impide contar con las
asesorías externas necesarias para llevar los casos. Los ítems
donde ha disminuido el presupuesto de la FNE incluyen la
contratación de estudios y expertos, y la dotación máxima
de personal. Esta reducción es problemática, ya que la FNE
requiere de recursos para enfrentar a privados que, general-
mente, disponen de una capacidad financiera muy supe-
rior, producto, precisamente, de las ganancias sobrenorma-

les que obtuvieron gracias a las conductas en litigio. 
Actualmente, la FNE tiene varios casos en curso destaca-

bles. En abril de 2024, presentó un requerimiento en contra
de Indura, Linde y tres ejecutivos, por haberse coludido en
el mercado de gases industriales, medicinales y especiales,
para mantener y no competir por los clientes con que conta-
ban, al menos, entre noviembre de 2019 y enero de 2021. En
su requerimiento, la FNE solicitó multas a las empresas y
sus ejecutivos por un total de 33 millones de dólares.

Posteriormente, en octubre de 2024, la FNE acusó a Dre-
ams, Enjoy y Marina del Sol, así como a cinco altos ejecuti-
vos, de haberse coludido para afectar el resultado de las
licitaciones de permisos de operación de casinos a nivel
nacional, convocadas por la Superintendencia de Casinos de
Juegos en 2020 y 2021. En su requerimiento, solicitó multas
por un total de 151 millones de dólares.

En mayo de 2025, la FNE presentó un requerimiento en
contra de Google por abuso de posición dominante, al haber
impuesto en su sistema operativo Android diversas restric-
ciones anticompetitivas en la distribución de aplicaciones y
de bienes digitales de pago, al menos desde 2019. En su
requerimiento solicitó multas en contra de Google por un
total de 89 millones de dólares. 

Por último, también en mayo de 2025, la FNE interpuso
un requerimiento por colusión en contra de Delivery Hero
(matriz de Pedidos Ya) y Glovo, por haber celebrado y
ejecutado un acuerdo de reparto de mercados que involucró
cuatro países, lo que causó la salida de Glovo de Chile en
abril de 2019. La FNE solicitó multas por un total de 75
millones de dólares. 

Cuando el crecimiento vuelve a jugar un rol central en la
agenda pública, es fundamental que se promuevan las
políticas de competencia. Una medida muy concreta que
apunta en esta dirección es aumentar el presupuesto de la
Fiscalía Nacional Económica. Se trata de un incremento que
se financia con las multas que cobrará el fisco y, mucho más
importante, que contribuye a un entorno económico con
mejores productos y servicios, a un precio más bajo y que
premia (y promueve) la creatividad y la innovación. 

Fiscalía Nacional Económica: Una agencia
eficiente con financiamiento insuficiente

Llama profundamente la atención que el
presupuesto de la Fiscalía Nacional Económica
sea hoy un 15% más bajo que en 2018”.

ANÁLISIS
Eduardo Engel

Entretelones

El miércoles se encendieron
por primera vez las luces
del Claro Arena, el nuevo

estadio de Universidad Católica
en San Carlos de Apoquindo, en
Las Condes. La imagen muestra
un recinto moderno, que será la
sede de partidos de fútbol y tam-
bién de grandes eventos.

Y es que aunque fue concebido
como estadio deportivo, ya hay
cuatro conciertos agendados para
el segundo semestre: el primero se-
rá el 7 de septiembre, con Lionel Ri-
chie dando el puntapié inicial a la
nueva cancha de pasto sintético.
Luego, vendrán Rod Stewart el 19
de octubre, el grupo argentino Mi-
randa! el 8 de noviembre y Los Fa-
bulosos Cadillacs el 15 de noviem-
bre. Para todos ellos, las entradas
ya están a la venta. 

El recinto está tramitando su re-
cepción final con la Dirección de
Obras de la municipalidad. “Se han
sostenido varias reuniones y restan
algunos temas, pero el objetivo es
tener la recepción en julio”, dicen
las mismas fuentes. 

Sin embargo, mientras desde
Cruzados afinan los últimos deta-
lles para su inauguración tras cer-
ca de tres años de construcción y
una inversión de más de US$ 57
millones, al interior del barrio hay
algunas voces de alerta. Los veci-
nos coinciden en que, en líneas ge-
nerales, el proyecto será “un gran
aporte para la comunidad”, aun-
que destacan que hay condiciones
que no están claras; básicamente,
el plan de mitigación.

En ese sentido, explican que uno
de los puntos más críticos es el au-
mento en la capacidad del estadio,
que pasará de 12 mil a 20 mil asis-
tentes. “¿Cómo se va a manejar ese
flujo adicional de personas? ¿Qué
va a pasar con los accesos, el tráfico,
el ruido y el estacionamiento?”, son
algunas de las preguntas, señalan
personas ligadas al barrio.

En cuanto a los accesos, Cruza-
dos ha anunciado tres puntos de
entrada. Pero los vecinos discre-

pan: “En la práctica son dos. Uno de
ellos, Camino El Alba, no mejora la
circulación porque conecta con Las
Flores, donde el taco se va a generar
igual. No es un nuevo acceso real”,
explican. Otro punto de conflicto es
la calle República de Honduras,
que sirve de acceso para los socios

del club. “Ahí también se va a gene-
rar atochamiento cada vez que ha-
ya eventos”, señalan.

Los vecinos reclaman que tam-
poco hay claridad sobre dónde es-
tacionarán los miles de asistentes a
conciertos y partidos. 

Al interior de Cruzados llaman a

la calma. Precisan que se han toma-
do resguardos. En primer término,
si bien no se construyeron estacio-
namientos adicionales, el plan con-
templa utilizar la infraestructura
de la Clínica UC Christus y la Uni-
versidad de los Andes, lo que en to-
tal sumarían dos mil espacios. 

Fuentes cercanas al nuevo esta-
dio aseguran que este ítem fue
contemplado como parte del Es-
tudio de Impacto sobre el Trans-
porte Urbano y que fue aprobado.
“Los convenios con las entidades
del sector se encuentran firmados
y recientemente se han realizado
nuevas reuniones de coordina-
ción para afinar los detalles opera-
tivos que permitan asegurar un
adecuado funcionamiento para
cuando el Claro Arena entre en
operación”, indican.

Añaden cercanos al estadio que
Cruzados ha tenido buenas relacio-
nes con sus vecinos durante la
construcción del proyecto e incluso
mantuvieron una fluida comunica-
ción con las juntas de vecinos y al-
gunos condominios cercanos. “Tri-
mestralmente, Cruzados hace en-
vío de una información vía correo
electrónico a las directivas, agrupa-
ciones, e instituciones del sector.
Además, desde un inicio, Cruzados
dispuso de un correo electrónico de
contacto y número telefónico para
responder consultas de los vecinos,
al que han llegado pocas”. De he-
cho, precisan que no existe ningún
reclamo en estos casi tres años de
desarrollo del proyecto o en el últi-
mo año. “Tampoco se han recibido
quejas formales o reclamaciones ju-
diciales”, aseguran.

Estacionamientos en clínicas del
sector y reuniones con vecinos, las
medidas de Claro Arena para
aquietar preocupación por eventos

La luz del estadio
será suministrada
con energía 100%
renovable. 
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El primer concierto lo dará Lionel Richie el próximo 7 de
sptiembre.
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Los Fabulosos Cadillacs se presentarán el 15 de noviembre. 
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Ya hay cuatro grandes conciertos confirmados —y

con venta de tickets— en el recinto, los que se

desarrollarán entre septiembre y noviembre. 

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

29/06/2025
  $9.102.257
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      44,25%

Sección:
Frecuencia:
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